

# EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIV

NUM. 611

Palma de Mallorca 25 de Octubre de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase á LORENZO BISPAN, de Administración á AGUSTIN BOCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Los mineros de Río-Tinto

Con motivo de haber estallado la formidable huelga de los obreros mineros de Río-Tinto, hemos recibido los siguientes documentos, que publicamos por revestir gran interés y tener enterado á la opinión para que no se extravíe en las informaciones tendenciosas que pudieran publicarse. También estamos seguros que los trabajadores mallorquines responderán como es debido al llamamiento de solidaridad que nos hacen esos queridos camaradas explotados por la más cruel y soberbia de las empresas.

U. G. T.

Federación Nacional de Mineros  
Sindicato de Río-Tinto

**Detalles sobre el conflicto.—A la clase trabajadora y á la opinión.**

Al iniciar nuestra lucha, nos vemos precisados á dirigirnos á la opinión para aclarar cuanto con ella se refiere.

Hasta la fecha, la Compañía lleva provocados diez conflictos para iniciar la huelga general. Su deseo era ver si por este medio destrozaba nuestra organización.

Conocido el juego por nosotros le salimos al paso para que no llevara adelante sus planes, que hicimos fracasar.

Últimamente realizó otra provocación, despidiendo en el Tráfico de Huelva á un guardafreno. Tampoco esto produjo el paro general, quedando localizado en el Departamento del Tráfico.

Chasqueada la Dirección por esta actitud, se negó en absoluto á parlamentar con nosotros, haciendo público que la Compañía no concedía ninguna petición de las hechas por nuestro Sindicato en 30 de Junio.

A continuación publicamos el documento presentado á la Dirección por nuestro Sindicato y la contestación que la Compañía nos dá.

Ello justificará más que nuestras palabras, la resolución adoptada en la Asamblea del día 12 en Nerva, de declarar la huelga general antes del jueves, día 16.

Hicemos también la aclaración de que al declarar nosotros la huelga, la Compañía lleva suspendido todo el personal de maquinistas, fogoneros, guardafrenos y de los trabajos de arranque, en una extensión grande.

(Se dejan de insertar las peticiones de los obreros por conocerlas ya nuestros lectores del número anterior).

**Contestación de la Compañía**

Minas de Río-Tinto, 11 de Octubre de 1913.

Sr. D. Martín Moreno

Minas de Río-Tinto

Muy Sr. mío: Confirmando mi anterior

del 10 del actual, y tengo por la presente que manifestarle á V. lo que el Consejo de Administración de la Compañía de Río-Tinto ha acordado sobre peticiones formuladas en Junio próximo pasado, por V. y otros trabajadores de la Empresa, rogándole las transmita á sus compañeros en la forma que estime más conveniente.

Las contestaciones á las peticiones son las siguientes:

Núm. 1. Como no hay despidos en la actualidad por conflictos sociales, queda contestada esta petición.

**Comentario.** El cinismo de la Compañía en este punto, llega al colmo. En Huelva quedan despididos 20 hombres y en la mina pasan de 50, todos por pertenecer á las Directivas y tomar parte en los diferentes conflictos surgidos.

Núm. 2. Hace algunos años, la Compañía estableció de su propia iniciativa la jornada de ocho horas en los trabajos interiores de sus minas y en las Fundiciones; el número de obreros en estos Departamentos representan más de la tercera parte de los trabajadores de la Empresa.

En las Cortas y otros trabajos en el exterior, la mayoría de los obreros trabajan por tareas ó por destajos, que les permiten terminar entre las doce del día y las tres de la tarde; en estos están comprendidos la cuarta parte de los obreros de la Empresa.

En los talleres trabaja el personal por término medio durante el año, la jornada de 9 y 1¼ horas efectivas, según la estación; y si en el Tráfico por la índole del servicio trabajan más horas, estos trabajos tienen retribuciones mayores como compensación.

En resumen: la Compañía de Río-Tinto tiene establecido en sus diferentes Departamentos las jornadas y jornales que considera equitativos y relacionados á las faenas de cada obrero, las cuáles han merecido últimamente los elogios de la Comisión de la Junta de Reformas Sociales y del Gobierno, y no piensa variarlas por ahora.

**Comentario.** Es exacta la jornada que se indica para fundiciones y contramina, pero téngase en cuenta que de los pueblos á estos departamentos se invierte una hora de camino.

En los trabajos del interior, la jornada es de 10 horas y media, y algunas veces se alarga y en Tráfico la jornada mínima es de 14 horas, que la mayor parte de los días se eleva á 18.

Núm. 3. Se contesta negativamente, pero al mismo tiempo deben comprender los obreros que nadie les obliga á trabajar en determinados sitios ó trabajos, pudiendo por consiguiente los que no quieren seguir bajo las órdenes de contratistas, buscar trabajo en alguno de los demás Departamentos.

**Comentario.** La única forma de colocar al personal de contratistas, es hacer que éstos desaparezcan. Los obreros que no quieren trabajar con ellos, son despedidos. Los contratistas cobran sin trabajar cerca de un mi-

llón de pesetas al año y sus contratos los hacen los jefes en combinación con los contratistas.

Núm. 4. Como desde el mes de Junio próximo pasado y muy recientemente, se han aumentado los jornales de muchos trabajos, no tiene la Compañía de Río-Tinto el propósito de hacer otras concesiones en este respecto por ahora.

Hay que advertir que los jornales que paga la Empresa por los diferentes trabajos, son superiores á los que pagan las otras Empresas mineras de España.

**Comentario.** El jornal general es de 2'75. El aumento habido fué insignificante y en determinados cargos para dividir á los obreros y coaccionarlos. Pero al propio tiempo se ha rebajado el salario á los obreros de la fábrica de ácidos, capataces de maniobras y otros cargos.

Núm. 5. Actualmente el jornal mínimo es de 3 pesetas para todo obrero que pueda trabajar en cualquiera de las faenas del Establecimiento, exceptuando naturalmente á los ancianos, niños, accidentados ó aquéllos que no tengan fuerzas físicas suficientes para trabajos duros, por lo que la Compañía no accede á esta petición.

**Comentario.** El jornal en libreta que pedimos de 4 pesetas no es para todos los obreros, sino para los que trabajan á faena y hoy tienen asignado 2'50 pesetas. Estos obreros trabajan 8 horas en los pozos y hay muchos días que después de tan fatigosa jornada sacan 10 reales.

Núm. 6. La Compañía por su propia iniciativa estableció hace 35 años pensiones de retiro para sus obreros y actualmente sostiene 492 pensionados en distintas partes de España. Tiene además en estudio otro proyecto de ampliación de las pensiones de retiro, el cual una vez aprobado por el Consejo de Administración, regirá en todos sus extremos.

**Comentario.** Lo que la Compañía dice de las pensiones es un engaño, pues solo reciben pensión los paniaguados, y la pensión, después de 40 años, es de 0'50 á 1 peseta diarias. Pero con los mismos datos de la Compañía, se la acusa. Veámoslo:

Personal empleado	17.000
Pensiones anuales	492
Pensionados: el 2,89 por 100.	

Núm. 7. Se contesta negativamente por estar entre otras razones en contradicción con lo estatuido en la legislación vigente, relativa al contrato de trabajo personal.

**Comentario.** Como se vé, la Compañía se niega á dar la plantilla al personal, única forma que tendría el obrero de poder reclamar los salarios que la Compañía diera.

Núm. 8. Está prevenido hace algunos años que todo operario debe tener en su poder una copia del Reglamento del Departamento en donde trabaje, si no lo tiene, debe pedirlo en la respectiva oficina; todo nuevo operario tiene asimismo la obligación de procurarse un Reglamento antes de entrar al servicio de la Empresa.

**Comentario.** Está previsto dar Reglamento pero estos no se dan ni aún pidiéndolos á sus jefes.

Núm. 9. La suspensión del actual servicio médico y de la cuota de una peseta mensual con que hoy contribuye al servicio médico, para sí y las personas de su familia, está pendiente de la votación de los obreros, según ha manifestado la Compañía por medio de un aviso fechado el 1 del actual; y se resolverá tan luego como se conozca el resultado del escrutinio de los votos dados por los obreros.

**Comentario.** Este punto, que al que parece acceder, no obstante las trabas que pone para llevarlo á cabo, se trata de una peseta que se descuenta á los obreros de su jornal todos los meses; luego nada concede de su bolsillo la Compañía.

Núm. 10. La Compañía siempre ha exigido y exigirá á sus capataces y encargados, buen trato hacia los obreros; sin embargo, deben estos comprender que ellos tienen la misma obligación de guardar las debidas consideraciones y respetos á sus superiores. Para asegurar el cumplimiento de esta disposición, se ha creado un Tribunal administrativo dentro de la Empresa, para escuchar las quejas y reclamaciones de los obreros.

**Comentario.** La Compañía habrá exigido de sus jefes el respeto al obrero, pero es lo cierto que este trato es inhumano, despótico, cruel y grosero.

Núm. 11. Esta pretensión no corresponde á la Empresa contestarla, sino á los dignos Ingenieros de Minas, encargados de velar por el más exacto cumplimiento del Reglamento de Policía Minera.

De V. atto. S. S. q. b. s. m.—El Director general. Walter J. Browning.

**Comentario.** Se refiere á las seguridades del trabajo que no existen, y los Ingenieros no velan por el cumplimiento del Reglamento de Policía minera, ni los mismos del Estado, porque la Compañía no lo tolera.

**COMENTARIO FINAL.** Aparte de todo lo expuesto, decimos. Que en los Juzgados y los Ayuntamientos de la zona minera y en la Diputación Provincial, funcionan como abogados, jueces, alcaldes, concejales, médicos y diputados. empleados de la Compañía nombrados por ella misma para ejercer estos cargos.

Tal es la vergonzosa tiranía á que tiene sometida la vida del obrero, dentro y fuera del trabajo.

Lo expuesto demuestra que la huelga ha sido inevitable. La Compañía no ha transigido con nada; lejos de esto, ha contestado negativamente á todo y haciendo despidos colectivos en todos los Departamentos.

El propio Gobierno, tan propicio á intervenir en todos los conflictos se ha inhibido en este pleito, es decir, se ha puesto descaradamente al lado de la Compañía, enviándole refuerzos de la Guardia Civil y del Ejército, persiguiendo á los huelguistas y clausurando el Centro Obrero de Huelva, según noticias que ahora recibimos.

No nos interesa ni queremos esa intervención del Estado, máxime cuando previamente se inclina un Gobierno español al lado de una Compañía inglesa, que tiene hipotecado una parte de nuestro territorio.

Solos, frente á la Compañía y al Gobierno, peleamos primero con nuestras propias fuerzas, y cuando estas nos falte, con la solidaridad nacional é internacional de los obreros organizados.

Por ahora nos contentamos con aclarar los detalles del conflicto, para que la Compañía no trate de sorprender la buena fe de la opinión nacional.

Minas de Río-Tinto. 13 de Octubre de 1913.

### Comisión de las reclamaciones generales

A los organismos Obreros, Agrupaciones y Juventudes Socialistas y á todos los Círculos y Casinos de España.

Estimados camaradas: La intransigencia desmedida de la odiosa empresa de Riotinto, nos ha lanzado á un paro formidable que alcanza á 17.000 trabajadores y sus respectivas familias.

Los impresos que acompañamos os darán una visión exacta del alcance gigantesco de nuestro paro.

Los centenares de millones de la Compañía, la complacencia con ella de nuestro Gobierno, la coacción del Gobierno inglés, el apoyo de la prensa burguesa, el disfrute por la Compañía de gran influencia en los Municipios, Juzgados y Diputación, hacen que sus elementos de defensa sean colosales.

Todo esto deseamos tengáis presente pues anhelamos unir á nuestro esfuerzo el que vosotros podáis prestaros.

Así pues, os rogamos que lo antes que os sea posible nos enviéis en calidad de préstamo ó donativo, cantidades en metálico ó en especies para aliviar la difícil situación á que conducirá la Compañía á sus obreros, en cuanto agotemos nuestros recursos y el crédito que nos han facilitado los comerciantes de ésta.

Los vales en especies de una peseta cincuenta céntimos diarios, que repartimos entre nuestros 17.000 huelguistas nos obligan á hacer un desembolso de cerca de 5.000 duros todos los días.

Estamos seguros de que por pequeña que sea vuestra ayuda conseguiremos triunfar, pues cada semana de paro le cuesta á la empresa una pérdida de 2 millones de pesetas.

Os encarecemos hagáis este esfuerzo en honor de nuestros hermanos de Río-Tinto, víctimas del látigo inglés en esta india española, rogándoos que además del desprendimiento que os sea factible hacer de vuestras cajas, habráis suscripciones á nuestro favor en vuestros domicilios y en cuantos actos realicéis.

El paro es absoluto y el entusiasmo y entereza entre los huelguistas grandioso, grandísimo.

Después de saludaros fraternalmente quedan vuestros y de la causa del trabajo.

Minas de Riotinto 13 de Octubre 1913.—Por la Comisión de huelga: Francisco Bascuñana, Eladio Egocheaga, Martín Moreno, Antonio Serrano, Antonio Vázquez, Félix Lunar y Rafael Ramos.

Dirigir las contestaciones á Restituto Santos, Plaza de las Monjas, 12, Panadería Huelva.

## Lo que se impone

El país se conducirá de modo indigno si consiente que se siga sacrificando en el territorio marroquí á millares de sus hijos y gastando allí estérilmente el dinero que tanto aquí se necesita.

La Conjunción republicano-socialista no cumplirá como buena si no logra que el pueblo imponga su voluntad en este caso á los gobernantes, ó los barra si es desatendido.

PABLO IGLESIAS

Trabajadores: Suscribidos á «El Socialista» diario.

POR LA UNIÓN

## Á los tipógrafos

Proletarios de todos los países uníos.  
MARX

De todas las armas que puede esgrimir la clase trabajadora, la más poderosa es la unión.

Sin unión, no hay nada posible en el campo social. Las divisiones lo agostan todo, convirtiendo en estéril campo el que podría dar abundante y pródiga cosecha.

Donde quiera que la división se haya introducido en la organización, la consecuencia inseparable de tal estado, es condenar la impotencia á las colectividades del oficio que han tenido la desgracia que tal aconteciera.

En Barcelona, por disensiones y luchas intestinas, los tipógrafos se dividieron en dos sociedades, lo que produjo el limitar la acción de cada una de ellas á un reducido campo y, por tanto, hacerlas impotentes para emprender le mejoramiento de las condiciones generales del oficio.

Pero ocurrieron los sucesos de septiembre y, con ellos, el clausuramiento de una de las entidades, lo que fué causa de que muchos cajistas acudieran al periódico para exponer sus opiniones sobre una nueva línea de conducta á seguir resultando de la discusión la aproximación de todos los componentes del oficio y, á tal efecto, la creación de una nueva Sociedad, en la cual se cobijaran todos los explotados de la imprenta, ya que no se tenía más que un enemigo común: el burgués.

Y la Unión Obrera del Arte de Imprimir, sociedad que resultó de la indicada aproximación, vió crecer constantemente sus asociados, hasta que en poco más de un año, pudo presentar la lucha a la burguesía barcelonesa. ¿Cómo se consiguió el milagro? Con la unión.

Se prescindió por completo de las rencillas personales, no se atendió más que al interés común y en un espacio de tiempo corto, cortísimo, se pudo llevar á efecto lo que no había sido posible en una porción de años.

Si los tipógrafos de Palma imitamos este digno ejemplo, igual resultado brillante se podrá obtener. El sacrificio que se pide es poco, la recompensa grande; puesto que se trata de ponernos en las condiciones necesarias para mejorar moral y materialmente nuestro arte, principio de una serie de reformas á conseguir en el largo camino de nuestra emancipación.

Y para obtener el respeto de la parte patronal no se consigue sin la fuerza y ésta no se obtiene sin la unión. Y la unión no debe limitarse al reducido campo de la localidad. No compañeros hemos de tener presente que el arte al que dedicamos nuestras energías está estrechamente ligado con las condiciones en que trabajan los tipógrafos valencianos, catalanes, etc.

Conveniente, necesaria es la unión de los explotados sean del oficio que fueren; pero indispensable en absoluto es esta unión entre los trabajadores de una misma industria.

Estando todos unidos se podrá poner coto á los atropellos de las autoridades en caso de lucha, así como hacer presión á la opinión pública para que se resolva el conflicto como es debido.

Con la unión nacional de los obreros de una misma industria, además de obtenerse un precioso apoyo material, por sentir la solidaridad más intensamente que los otros oficios se evitan, al propio tiempo, la recluta de esquirolas.

No me he de esforzar más, compañeros, en ponderaros los beneficios que la unión reporta, puesto que á vuestro claro criterio se le alcanza de sobra, á más de ser una cosa evidente por sí misma.

Todos los sacrificios que se os pidieran tipógrafos palmesanos, en aras de la unión serían pocos.

Pero no se os piden sacrificios, tan sólo se os hace un llamamiento para que salgáis de la apatía y de la indiferencia en que estáis sumidos.

¡Arriba los corazones, compañeros!

Nutrid las filas de la «Unión Tipográfica Balear» y podremos obtener como premio á nuestra unión, las mejoras de que más necesitados estemos.

A. M. ALSINA.

## COMENTARIOS

De nuestro querido colega «Solidaridad» de Vigo cortamos el siguiente suelto:

«La liga católica para defensa del Clero, representando á un párroco de Asturias, ha conseguido que la Audiencia de Oviedo condenase á nuestro correligionario Enrique Fernández, como director que ha sido de «La Aurora Social» estimado colega de Oviedo, á la pena de cuatro años y nueve meses de prisión y 200 pesetas de multa.

Los clericales quedan satisfechos. ¿A cuantos años de prisión debiera ser condenado el canónigo Arboleda, y los redactores de «El Carbayón», calumniadores constantes de los socialistas asturianos?

Al amigo Enrique Fernández enviamos la expresión de nuestra protesta contra la persecución de que se le hizo objeto, y al órgano de nuestro Partido en la región asturiana reiterámosle nuestra solidaridad».

No hay que decir que unimos nuestra protesta y expresión de solidaridad á la de nuestro apreciado colega, contra tamañas injusticias cometidas contra nuestro camarada Fernández.

\* \*

«¡Adelante!» ilustrado colega, representante del Partido Socialista en la región castellana-leonesa, anuncia á sus lectores la introducción de mejoras y el aumento de sus páginas que le convertirán en el mejor de los semanarios socialistas españoles.

Nuestra felicitación por adelantado á los entusiastas y batalladores correligionarios de Valladolid que redactan y propagan «¡Adelante!»

\* \*

Al general francés M. Fauriel le pareció injusto un castigo que se le imponía.

Mostróse irrespetuoso con el ministro de la Guerra.

Le destituyen y procesan.

Eso sucede en Francia.

Primo de Rivera quería un ascenso.

Le conceden una cruz.

Muéstrase descontento é irrespetuoso con el ministro del ramo.

¿Que sucederá?

Como estamos en España... le ascenderán conforme es su deseo.

\* \*

La prensa diaria nos ha dado cuenta de una tremenda catástrofe.

En la mina Longhen Wood de Cardiff, ha habido un incendio.

En más de 400 se calculan las víctimas.

¡400 vidas inmoladas al dios capital!

¡Sirvan de estímulo para trabajar con más ahínco contra este régimen opresor y criminal.

LOS GRANDES COMBATES MODERNOS

## De la lucha negra española

Dice un viejo adagio español: «Tan to va el cántaro á la fuente que al fin se rompe».

Y esto mismo es lo que ha pasado á la celeberrima Empresa Río-Tinto Compañy Limited», explotadora de la extensa región minera de Río-Tinto. Tanto ha provocado á sus explotados, tanto ha trabajado para lanzarlos á un paro general, que éstos, en último término, se han creído en la obligación ineludible de recoger el guante, y al efecto se han lanzado á la calle, cruzados de brazos y dispuestos á permanecer en su actitud cuanto tiempo sea menester para lograr una satisfacción solucionadora á las modestas pretensiones que tienen presentadas. Pero digámoslo todo. A la Empresa le ha sorprendido la decisión de sus obreros, y es de creer que si ahora tuviese que jugar otra sería su conducta. Los creía desprevenidos y sin preparación alguna y, como por ensalmo, los encuentra temerarios y armados hasta los dientes. ¡Qué ya han pasado felizmente á la Historia los tristes días aquellos en que sus trabajadores se veían obligados á acatar cuántas órdenes se les daba y arrastrarse á sus pies, so pena de morir de hambre ellos y toda su familia!

Se juega actualmente en Río-Tinto el todo por el todo, y será cometer delito de lesa humanidad el no ponernos incondicionalmente al lado de aquellos sufridos y expoliados hermanos nuestros. Además, que de la lucha épica que se está ventilando van á sacarle provechosas enseñanzas, los que será lógico desperdiciarlas, pues que ellas han de ser el mejor olegato en pro de una revisión de métodos societarios ó sindicales, según sea un apegado á las viejas y ya rancias formas de organización que existen en España ó un fervoroso adepto de las nuevas tendencias que dependen escasísimo número de propagandistas, entre los cuáles me enorgullezco de contar, ansiosos de que la organización española se ponga comparativamente á la altura de la existente en Alemania, Inglaterra, Bélgica, Suiza y otras naciones, á fin de que responda á las exigencias que demandan los actuales tiempos. El modo en que en la actualidad se desarrolla la lucha de clases.

Empero no habrían de concurrir las referidas circunstancias y otras que no cuento hoy pero que no por eso dejan de tener la misma importancia, é igualmente sería renegar de nuestra condición de obreros conscientes y amantes de la emancipación integral de la Humanidad toda y particularmente de la clase asalariada, si no nos dispusiéramos á ayudarles en todo y por todo y sin condición previa alguna. Por consecuencia, y haciendo uso por primera vez de las atribuciones inherentes al cargo de redactor de EL OBRERO BALEAR que sin méritos algunos me fué dado, yo suplico al compañero Bisbal, su director, que en tanto dure la huelga é incluso una vez terminada, conceptúe como cosa principal la huelga de los compañeros de Río-Tinto y que no regatea espacio ninguno á ella. Observe y

piense en que la lucha en cuestión va á ser la más importante habida en España, y la que más ha de evidenciar lo perjudicial de la táctica anarquista y lo beneficioso é insustituible de la táctica socialista.

Yo quisiera ofrecer un gráfico cuadro de las fuerzas que están en lucha. ¿Pero quién es capaz de hacerlo? Por mi parte declaro que soy impotente en ello. De tal calibre veo las fuerzas que están en las barricadas respectivas.

Sabemos que el poder de la Compañía es grandioso y que contra ella nadie puede, incluso ni el Estado español. Bien se ha dicho que la zona minera de Río-Tinto es una colonia inglesa, un Estado dentro del Estado español, en donde ella rige á su antojo cual si fuérase todo. Ella nombra el Gobernador de Huelva, los alcaldes y concejales de Río-Tinto, Nerva, Campillo y de todas las poblaciones enclavadas en el término que explota. Los jueces de los respectivos distritos judiciales igualmente los nombra ella. Un detalle solo nos probará que allí no hay más soberanía, más rey que ella, y que sus decisiones son leyes que forzosamente deben ser cumplidas bajo castigo de morir por hambre: actualmente la zona minera de Río-Tinto está incomunicada con Huelva, á cuya causa débese el que numerosos comerciantes tengan retenidas en esta última capital gran número de mercancías. ¡Cómo que la línea férrea que une á Huelva con la zona de Río-Tinto es de su propiedad y nadie le fuerza á que reanude el tráfico suspendido á pretexto de la huelga, pero con otra intención ladina que una vez más la retrata como á hiena incebable! Sí, y que conste: el motivo de estar suspendido el tráfico ferrocarrilero no es por culpa de la huelga, sino que se debe á sus planes de sitiar por hambre á los que ayer le lamían los pies y hoy con gesto gallardo y arrogante le planta cara y están dispuestos á todo con solo lograr rendirla. ¡Qué lo hará, pese á las plumas mercenarias que tiene asalariadas, y entre las que se cuenta una relativa de *El Radical*, de Madrid, que, cómo se sabe, es órgano del que un día se paseó por las Ramblas de la Capital de Cataluña con el cuello de la americana levantado por no tener abrigo y comiendo un panecillo de cinco céntimos y diez céntimos de butifarra, llevando los pies calzados con alpargatas, y en la actualidad es banquero y va del brazo de Comillas, y hasta llega á justificar el fusilamiento del fogonero del *Numancia*, pero sin ser ello óbice para que hoy como ayer continúe llamándose republicano radical-socialista, aunque sin aceptar la lucha de clases, y detestando hoy las medidas de violencia que al principio de su «oficio» predicó con la fervoridad de un Mesías!

Es natural que quienes han visto rendir á sus acciones un 80 por 100 de beneficio en 1905, un 110 en 1906, un 87 1/2 en 1907, un 55 en 1908, un 60 en 1909, un 50 en 1910, un 22 1/2 en 1911 y un 90 1/2 en 1912, tengan el corazón tan duro y no se apiaden de las esclavitudes mil que han estado sufriendo hasta la actualidad los que les han producido los anteriores beneficios sin que ellos llegasen á cubrir miserablemente las desnudeces del estómago y cuerpo, sino que, al contrario, estudien hasta romperse los sesos los modos de exprimir

mir más jugo y sacar rendimientos más enorme. Es natural que quienes hasta hoy han jugado, como si fuera un juguete de baratillo y caprichoso, con los que les enriquecen, llegando á cometer las tropelías que con ellos han cometido, estuviesen ciegos y no viesen que todo tiene sus límites y que lo que no es hoy será mañana. Añadid á todo esto, el criterio que de su poderío tiene formado la Compañía, y que es indudable lo basa en la libertad que el oro de que es propietaria le deja disfrutar, lo que ha sido objeto de que la agricultura que en sus explotaciones había antes de ella poner sus plantas feroces allí haya desaparecido por completo en virtud de los trabajos que hace realizar desalmadamente, y que Río-Tinto y otras cercanas poblaciones, excepto el barrio inglés, habitado por los verdugos de la Compañía, estén convertidas en escombros, efecto de los derrumbamientos producidos por los múltiples barrenos que diariamente deben estallar añadid toda la libertad que le ha consentido estos crímenes, repito, y fácilmente comprenderéis cual había de ser su estado de ánimo antes de verse sorprendida por la extrema resolución de los que ella se figuraba impotentes para aceptarles los numerosos retos que les había lanzado con anterioridad.

Luego de todo ese poderío que hemos visto y del capital enorme con que cuenta para resistir la situación creada por los abnegados compañeros de Río-Tinto, tenemos el Gobierno forzado á ponerse al lado de la Compañía y obligado á tener el cinismo de declarar que la solución del conflicto es muy negro por no concretar bien los obreros sus demandas é impelido, bajo amenaza de declararse en rebeldía; á clausurar el Centro Obrero de Huelva, lugar donde residía uno de los focos que han encendido la mecha que ha hecho estallar la situación presente. He aquí uno de los múltiples hechos que evidencian que los Gobiernos solo en contados casos, y aún estos por imposición de la parte obrera, siempre está al lado de la burguesía. Mediten esto quienes deben meditarlo y que hoy no quiero nombrar. Respecto al incumplimiento de lo preceptuado por la legislación minera y el respeto á los derechos que la Constitución garantiza á los españoles y que la Compañía viola tan impunemente, nada puede el Gobierno, viéndose en el trance de no poder intervenir en nada de lo que por allí pasa. Más no todos son iguales; esto es, todavía hay clases. Y así vemos que, en cuanto los obreros se disponen á usar de un derecho legal que les permite mejorar las condiciones de trabajo, el Gobierno no es manco en intervenir, pero es para que lo que en caso parecido no puede hacerle la Compañía continuar la tarea de atropellar siempre y de continuo—lo haga el Gobierno. Más claro y en menos palabras. Para la Compañía aquélla es un Estado particular donde solamente ella puede obrar y donde el Gobierno, el Estado español, no puede meter narices, sino es para cobrar la sufragación de esa monstruosidad solo posible en España y con unos Gobiernos de la laya que dirigen y han dirigido la nave del Estado; para los obreros aquélla es una región como las demás, sin privilegio alguno y donde se pueden; ¡que digol, se deben cometer los

atropellos que en los demás puestos de España se cometen.

Está visto que la resistencia que deberán desplegar los obreros no va á ser poca, esto es, que superará grandemente á las habidas hasta hoy. Con gran satisfacción me entero de los medios con que cuentan el día de la víspera del estallido modelo y sorprendente: cerca de 100.000 pesetas del capital social de las secciones, un donativo de 30.000 pesetas más de los cuatro casinos obreros de la mina; un crédito probable de los comerciantes, equivalente al capital que poseen las secciones y el que adquieran de la solidaridad nacional é internacional; y el ahorro individual, bastante extendido en la mina, que permitirá abonar dietas solo á un 50 por 100 de los asociados.

Empero no nos deslumbremos con todo este capital. Ciertamente que es grande; pero no es menos cierto que los huelguistas pasan bastante más de 15.000. Y aquí vuelve á venir que ni de perlas... lo que traigo manifestado gran número de veces: que la solidaridad á los compañeros huelguistas no debe ser escatimada, en virtud de que han de contender con un enemigo grandemente poderoso y en que su victoria ó derrota ha de repercutir en un sentido ú otro en los restantes obreros. Pensemos después en que muy probable que la lucha no termine sin antes haberles secundado los demás mineros españoles, excepto los asturianos que ya tienen la batalla dada y, por añadidura ganada.

La calidad de la Compañía en consorcio con infinidad de bloques contrarios á los luchadores, entre ellos el Gobierno, exigen que no desamparemos á los compañeros huelguistas, como no van á desampararlos los compañeros extranjeros. Excelente ocasión va á ser esta para demostrar medianamente á la vil clase burguesa que ya somos mayores de edad y que, por lo tanto, no precisamos de tutelajes y enredajes indignos y encanallados. ¡Qué repercusión no traerá la victoria de los obreros! ¡Qué repercusión no traerá la derrota de los camaradas huelguistas! Trátase de una Compañía como no hay dos en España, y ello hace que la burguesía toda tenga la vista puesta en la presente lucha de un modo en extremo expectativo, para una vez terminada la lucha adoptar las consiguientes posturas en consonancia con sus resultados.

Una obra de justicia sin par vamos á realizar si, desdeñando resquemores que ningún beneficio traen á la causa, sino que más bien la perjudican, nos susurráramos prejuicios innobles y nuestro apoyo decidido é incondicional lo ofrecemos y damos á los huelguistas de Río-Tinto y si conveniente es á todos los mineros españoles. Piénsase que al ponerse al lado de los obreros es ponerse al lado de la justicia y del derecho atropellados por un omnívora Compañía que hasta el momento han trazado de una manera desalmada y mil veces inhumana á los miles de obreros que le han dado el poder indigno que defenta. Y contra el derecho y la justicia atropelladas, escarniscidas y vilipendiadas no puede ponerse ningún obrero amante y defensor de la causa proletaria, que es la redención de la Humanidad.

¡Viva, pues, la huelga general de los obreros de Río-Tinto!

E. MONTFERRER NOÉ.

## La política local

La situación política en esta capital no hay quien la entienda, no se despeja lo suficiente para que se sepa con certeza lo que pasará en la próxima contienda electoral.

Como saben ya nuestros lectores el partido socialista tiene acordado no tomar parte directa en la lucha electoral que se aproxima y si apoyar á los candidatos del partido autónomo de Unión Republicana, en vista de que éste se había adelantado en acordar presentar candidatos por todos los distritos con el fin de desbaratar los planes de los partidos monárquicos y reformista que querían aplicar el artículo 29. Pero ahora resulta que dicho partido republicano autónomo no toma parte más que en el séptimo distrito, en donde presenta á D. Francisco Villalonga; y resulta también—según se dice y según se ve—que el mencionado partido ha amañado un pastel con los liberales monárquicos disidentes.

Pues sabemos que en el tercer distrito no ha presentado candidato para facilitar el triunfo al disidente Sr. Barceló, á cambio de que este apoyara á D. Luís Martí en el segundo, quien no ha querido manchar su dignidad republicana y ha preferido retirarse. ¡Muy bien!

No comprendemos que los republicanos autónomos se separaran de los reformistas por sus amalgamas con los liberales y que ellos ahora hagan lo mismo. Es una inconsecuencia imperdonable y además una traición á los principios republicanos.

Inteligenciados van también los candidatos Villalonga y Roca Rayó en el séptimo distrito, aunque esa inteligencia no revista el carácter de oficial.

Y la masa republicana que lo ve todo protesta en todas partes y nosotros también protestamos, porque entendemos que han desconsiderado a los socialistas al aceptar su apoyo y no cumplir el acuerdo en virtud del cual se les fué prestado.

¡Qué vergüenza dejar el tercer distrito, antes todo republicano, abandonado completamente en manos de los monárquicos! ¡Que queda de aquella bandera republicana que tanto tiempo ondeó en dicho distrito!

## Las Cajas de Resistencia

Sin el dinero no es posible hacer frente á las necesidades que originan la propaganda y la lucha obrera. Este principio es considerado como una *perogrullada* por los proletarios que conocen sus intereses y viven en la realidad; en cambio, los que viven de ilusiones, y en particular los influidos por las doctrinas y la táctica libertaria, lo rechazan con la mayor energía.

Los que estiman indispensable para la lucha y la agitación el dinero, constituyen cajas de resistencia. En ellas acumulan cuantos fondos se precisan para atender á los gastos ordinarios de sus respectivas Sociedades y para realizar, cuando las circunstancias lo consientan, movimientos huelguísticos.

Esta táctica—que es la recomendada por los socialistas—permite á los obreros constituir organismos fuertes, hacer propaganda en momento oportuno, coo-

perar á la acción de los compañeros de otros oficios y poblaciones, y aprovecharse de las condiciones favorables de la producción para mejorar la forma de trabajo, bien con aumentos de salarios, bien con disminuciones de jornada.

Por tener cajas de resistencia han conseguido la mayoría de los oficios de Madrid, unas veces, importantes mejoras, y otras que los patronos no empeorasen las condiciones de trabajo.

Si hubieran carecido de ese poderoso elemento de acción, es seguro que á estas horas no se trabajaría en el ramo de construcción ocho horas y media de jornada, ni habría los jornales que hoy rigen en la plaza. Y no es solo esto lo que ha logrado la clase obrera madrileña; gracias á las cajas de resistencia ha podido acudir en auxilio de sus hermanos de provincias multitud de veces, facilitándoles medios para ganar huelgas ó para evitar que tuvieran que entregarse á discrección á los patronos; gracias á las cajas de resistencia han dado el hermoso espectáculo de adquirir un palacio aristocrático por 300.000 pesetas y gastarse 200.000 más en convertirlo en Centro Obrero.

Los enemigos de las cajas de resistencia fían el triunfo al entusiasmo exclusivamente. Hay entre los que piensan de esta suerte hombres á quienes el error les ha cegado de tal manera que no conciben que pueda defenderse de buena fe la creación y fomento de las cajas de resistencia. Para ellos cuantos las defendemos somos unas malas personas que tratamos vivir á expensas de los obreros. Su Prensa nos llena de injurias.

Y tienen tan adentro su error, que no hay manera de arrancárselo. De nada vale que les digamos que los trabajadores de otros países, más concederes de los métodos de combatir á la burguesía y de una experiencia mucho más larga que nosotros, adoptan los cajas de resistencia, y que les enseñamos estadísticas como la publicada por el *Quatrième Rapport International sur le mouvement*

*sindical* que detalla los fondos, en pesetas oro, que tenían en sus cajas en 1906 las Federaciones de oficios adheridas á la Internacional societaria. Citaremos algunos datos:

Países	Fondos
Inglaterra.	132.562.668
Alemania.	39.430.825
Dinamarca.	3.067.101
Austria.	7.776.339
Suecia.	1.574.449
Hungría.	1.324.559
Holanda.	1.073.915
Noruega.	659.228
Bélgica.	609.593

Tampoco les convencen las enseñanzas que se desprenden de la realidad. Esta les fuerza á buscar fondos para mantener sus periódicos, que de día en día pierden lectores; para sus excursiones de propaganda, para el sostenimiento de sus presos. Con cajas de resistencia, con cotizaciones regulares, podrían subvenir á estos fines con relativo desahogo; no utilizan este procedimiento; prefieren iniciar suscripciones, que raramente producen el resultado apetecido por abrirse en épocas de crisis de trabajo ó por no aplicarse los fondos que se recaudan como es debido.

Cuando las Sociedades que ellos dirigen declaran huelgas, ó tienen que provocar inmediatamente la cuestión de orden público, lo que determina la intervención de la fuerza armada y el fracaso consiguiente del movimiento ó incurren en la inconsecuencia de solicitar fondos de las Sociedades que tienen cajas de resistencia. Los directores de estas Sociedades se han negado en más de una ocasión á acceder á la demanda de fondos, echando en cara á los peticionarios las injurias que les habían dirigido antes por no participar de sus locuras.

A esta clase de inconsecuencias pertenece la que cometieron los promovedores de la huelga general de Barcelona de 1902. Eran en su casi totalidad anarquistas ó simpatizantes de esas ideas: abominaban de las cajas de resistencia. Pero llegó la huelga general; se convencieron de que la revolución

que preconizaban era empresa que ofrecía bastantes más dificultades que ellos habían supuesto; y de que solo allegando recursos para los huelguistas podría vencerse, y decidieron solicitarlos de las *Trades-Unions* inglesas, que, como es natural, no los dieron porque no acostumbran á ejercer la solidaridad ni entablar relaciones con dementes.

Ante tan dura lección, lo lógico hubiera sido que los libertarios hubiesen rectificado su línea de conducta ¡buenos están ellos para rectificar! En vez de variar de procedimientos de organización arremetieron contra los directores de la Unión General de Trabajadores, atribuyéndoles la responsabilidad de que los ingleses no les mandaran unos cuantos millones de pesetas para sostener su disparatada huelga. Y hoy los tenemos tan frescos, dispuestos á repetir la suerte en cuanto las masas obreras les entreguen su dirección. Afortunadamente, los trabajadores han aprendido bastante, y, á medida que van teniendo juicio, abandonan á los que creen que la revolución social se hace lanzando imprecaciones furiosas contra los explotadores é insultos groseros contra los que no piensan como ellos.

CONSTANCIO FIDEL.

RESTABLECIENDO LA VERDAD

LA FORTUNA DE BEBEL

El *Vorwaerts* restablece, en su número del 4 de los corrientes, la verdad sobre la fortuna de Bebel. El órgano del Partido Socialista alemán responde así á las críticas que los adversarios del Socialismo no han cesado de hacer en los periódicos.

El *Vorwaerts* dice que la principal parte de la fortuna de Bebel provenía de un legado que le hizo un oficial bávaro. Este legado, del que Bebel se posesionó en 1903, ascendía á un millón de marcos. Bebel entregó medio millón

á la familia del difunto y con el medio millón restante hizo un donativo considerable al Partido y dedicó sumas importantes á instituciones de utilidad pública.

Bebel poseía una pequeña fortuna personal adquirida con la publicación de su famoso libro *La Mujer*, que ha sido traducido á todos los idiomas europeos y del que, solo en Alemania, se hicieron 51 ediciones.

Como miembro del *Partey Vorstand* (Comité director del Partido), Bebel percibía 600 marcos al año. Nuestro eminente compañero entregó siempre esta cantidad para la caja del Partido.

Además, Bebel no percibía nada por los numerosos trabajos que publicaba en la prensa del Partido.

En su testamento, Augusto Bebel ha dejado una cantidad importante al Partido, otra cantidad á la organización de periodistas socialistas y una pequeña suma al pueblo de Wezlar en donde Bebel ejerció el oficio de tornero.

¿Se enteran los reaccionarios de toda calaña y los anarquistas más ó menos... sindicaleros que injurian á nuestro gran compañero?

Partido Socialista Obrero

AGRUPACIÓN DE PALMA

Por acuerdo del Comité se convoca á todos los afiliados al Partido y á la Juventud Socialista, á reunión general para el sábado día 25, á las 8 de la noche para tratar asuntos electorales.

Palma 23 Octubre de 1913.  
P. A. del C.—El Secretario, Félix Gracia.

INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en el kiosco de la Plaza de Cort, también se vende «El Socialista» y «Renovación».

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'50 Kilo	Chocolate.	1'00 libra
» bomba.	0'75 »	Queso mahonés 1. <sup>a</sup>	2'25 kilo
Harinas 1. <sup>a</sup> .	0'44 »	» » 2. <sup>a</sup>	2'15 »
» 2. <sup>a</sup> .	0'42 »	Maíz pequeño.	0'50 almud
» 3. <sup>a</sup> .	0'40 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
Aceite puro Oliva del país.		Almidón blanco.	0'75 »
1. <sup>a</sup> .	1'30 litro	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63	
2. <sup>a</sup> .	1'20 »	á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Sopa fina 1. <sup>a</sup> .	0'33 libra	Jabones pastillas las hay un buen surtido de	
» blanca.	0'28 »	varios precios.	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	También hay un buen surtido de medias y	
» blanquilla.	0'98 »	calceñes carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y	
Legumbres.		0'30 uno.	
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas	
» blancas.	0'60 »	desde hombre hasta niño de varios precios.	
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »	Hilo para zapatero precio corriente.	
Frijoles.	0'55 »	Sección de Tocino	
Bacalao libra extra.	1'30 »	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
Habas (Pollensa).	0'60 almud	Butifarra	2'75 »
Botes leche condensada.	0'90 bote	Manteca	2'50 »

IMPRESA

# La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas • Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»